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22. ordentlichen Mitgliederversammlung 
Am 23. März 2017 fand die jährliche Mitgliederversammlung des Golfclub in 
der Brackstedter Mühle statt. Norbert Preine begrüßte die 72 Teilnehmer, 
darunter auch die beiden Ehrenpräsidenten Paul-Joseph Weber und  
Horst König. Als Gäste nahmen der Ortbürgermeister Frank Niermann sowie 
Tarik Panitz als Vertreter der Golfakademie Magic Move teil. Die 
Mitgliederversammlung gedachte in einer stillen Gedenkminute den 
verstorbenen Mitglieder Rainer Corzillius, Hans Günther Huppertz,  
Herbert Schmidt sowie Friedhelm Nebel. 
 

Geschäftsbericht des Vorstandes 2016 
Der Geschäftsbericht 2016 wurde mit der Einladung in schriftlicher Form 
verschickt. Dies hat sich in unserem Club seit vielen Jahren bewährt, ist aber 
in vielen anderen Clubs nicht üblich. 
 
Mitgliederentwicklung 
Die Mitgliederentwicklung ist in unserem Club seit Jahren positiv. Mit einem 
Zuwachs von 3% liegen wir deutlich über dem Trend des Deutschen 
Golfverbands und auch deutlich über der Entwicklung der Golfclubs im 
Umfeld. Der Anteil an s. g. Vollzahlern liegt bei 66% und damit auf dem 
Schnitt der DGV-Clubs. 
 
Zugenommen hat der gewerbliche Handel mit Fernmitgliedschaften. Hierauf 
haben wir mit besonderen Angeboten reagiert, um den Einstieg in den 
Golfsport im ersten Jahr zu erleichtern. Der Golfclub Wolfsburg beteiligt sich 
an der DGV-Kampagne „Gemeinsam Golfen“ und wird auch wieder ein 
„Golfers & Friends-Turnier“ starten. 
 
Aufgrund der neuen Kennzeichnung der Regionalität auf den Clubausweisen 
gelten künftig Mitglieder, die mehr als 70 km vom Heimatclub entfernt 
wohnen, als Fernmitglieder. Der DGV hat seinen Vereinen eine deutliche 
Erhöhung der Greenfees und eine Vergünstigung für alle regulären 
Mitglieder empfohlen. Damit werden Fern- als auch VcG-Mitglieder an den 
Investitionen der Golfclubs beteiligt. 
 
Die Greenfee-Regelung innerhalb des Golfverbundes Harz & Heide in Höhe 
von 30,00 € besteht weiterhin. 
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DGV-Betriebsvergleich 
Der Deutsche Golfverband erhebt und veröffentlicht jährlich wesentliche 
Eckdaten zum Golfsport, die als Referenz für die eigene Clubarbeit dienen 
können. Der positive Trend bei der Mitgliederentwicklung zeigt sich 
insbesondere bei den Clubs mit einem breiten Angebot wie zusätzlichen  
9-Loch- oder Kurzplätzen. Die Greenfee-Buchungen nehmen tendenziell ab. 
Wir konnten unsere Buchungen stabil halten. Preise für Mitgliedschaften und 
Greenfee steigen.  
 
Dies ist notwendig um die steigen die Kosten für den Unterhalt von 
Golfanlagen aufzufangen. Kostensteigerungen gibt es insbesondere bei den 
Personal- und Sachkosten für die Anlage. 
 
Mitgliederumfrage 
Mit der im Oktober 2016 durchgeführten umfangreichen Mitgliederumfrage 
haben wir ein Stimmungsbild erhoben und werden die künftig jährlich 
wiederholen. Die  Ergebnisse wurden im Dezember 2016 und Januar 2017 
im Mitgliederbereich der Homepage veröffentlicht.  
 
Im Oktober 2016 fand eine umfangreiche Vorstandsklausur statt und der 
Masterplan wurde aufgrund von zwei Platzbegehungen aktualisiert. Die 
Eckpunkte daraus und die Ergebnisse der Mitgliederumfrage werden in 
einem Langfristplan „Agenda 2022“ zusammengefasst. 
 
In der Mitgliederbefragung wurde mehrfach der Wunsch nach einer 
stärkeren Beteiligung von Mitgliedern gewünscht. Dies wird vom Vorstand 
positiv aufgenommen. Die bestehenden und neuen Ausschüsse können 
noch Unterstützung benötigen. Dies funktioniert aber nur, wenn die 
Mitglieder Aufgaben nachhaltig und eigenverantwortlich übernehmen.  
 
Sportbetrieb 
Norbert Preine gab einen kurzen Rückblick über die Turniere sowie 
sportlichen und geselligen Veranstaltungen im vergangenen Jahr. Das 
Angebot der Golfakademie Magic Move wurde erweitert und die technische 
Ausstattung weiter ergänzt. Die Nachfrage nach Platzreifekursen ist hoch 
und das Angebot einer Winterhalle in Wolfsburg wurde gut angenommen. 
 
Die Clubmeisterschaften werden aufgrund der Erfahrungen im letzten Jahr 
wieder nach dem bisherigen Modus gespielt. Erfreulich ist, dass es ab 
diesem Jahr wieder einen Jugendausschuss gibt. Jörn Hartig, Kai 
Feuerherdt, Frank Schlösser und Andreas Schäfer werden künftig die 
Jugendarbeit steuern und unterstützen.  Kai Sehmer wurde im Februar 2017 
für seine sportlichen Leistungen von der Stadt Wolfsburg und dem 
Stadtsportbund geehrt. 
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Status zur Anlage 
Neben den geplanten Projekten wurden einige zusätzliche (zuschussfähige) 
Aktivitäten gestartet. Leider konnten nicht alle Projekte zur vollen 
Zufriedenheit termingerecht umgesetzt werden. Hier hatten wir uns in 2016 
zu viel vorgenommen. Daher hat die Platzpflege für das Jahr 2017 absolute 
Priorität.  
 
Aktuell haben wir noch Probleme mit dem Schneeschimmel. Andere Clubs 
haben noch im Herbst 2016 Chemie eingesetzt, um die Situation zu 
verbessern, dies ist auf unserer Anlage per Betriebsgenehmigung nicht 
zulässig. Daher wird der aktuelle Vorstand auch künftig keine Chemikalien 
einsetzen. Die Bestimmungen für den Einsatz von Pflanzenschutzmitteln 
werden sich im Jahr 2017 durch eine EU-Richtlinie für alle Anlagen generell 
verschärfen. 
 
Der Golfclub Wolfsburg erhielt im letzten Jahr das Silberzertifikat „Golf & 
Natur“. Neben ökologischen Themen waren insbesondere organisatorische 
Maßnahmen erforderlich. Damit konnten wir das Niveau des Clubs weiter 
erhöhen. Zur Anlage gab es kontinuierlich Informationen über unsere Web-
Seite.  
 
Bedingt durch die extreme Trockenheit lag der Wasserspiegel in unseren 
Teichen bis zu 100 cm unter Normalstand. Diese Gelegenheit haben wir 
genutzt, um mit unserem kleinen Bagger den Teichgrund vom Schilf zu 
befreien, damit haben wir  zusätzliche Kosten eingespart. 
 
Die Entnahme von Grundwasser hat in unserer Region einen kritischen Wert 
erreicht. Aufgrund der längeren Trockenperioden und des gestiegenen 
Wasserverbrauchs gibt es zusammen mit dem regionalen Beregnungs-
verband Überlegungen, das qualitativ bessere Wasser aus dem Elbe-Seiten-
Kanal zu entnehmen.  
 
Betriebserlaubnis 
Norbert Preine erläuterte die Auflagen aus der Betriebsgenehmigung von 
1996 für die gesamte Anlage und wies u. a. auf den definierten 
Pflegeaufwand, dem Verbot von Pflanzenschutzmitteln, den begrenzten 
Einsatz von Dünger, die Auflagen für Entnahme von Wassermengen, 
Entsorgung von Schnittgut, etc. hin. Verstöße werden mit hohen Bußgeldern 
für den Verein und die verantwortlichen Mitarbeiter und Vorstände geahndet. 
Der aktuelle Vorstand wird sich an die Vorgaben halten.  
 
Saisonvorbereitung 
Die intensiven Vorbereitungen zur Saisonvorbereitung laufen, immer in 
Abhängigkeit von der Witterung. Alle Bunkerkanten sind gestochen, die 
Grüns wurden aerifiziert, gesandet und gedüngt. Nun warten wir auf 
wärmere Temperaturen. Die Sommergrüns werden voraussichtlich am 
31.03.2017 geöffnet. Trolleys sind ab sofort erlaubt. 
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Norbert Preine bedankte sich bei allen engagierten Mitgliedern, Captains der 
Spielgruppen, beim Festausschuss, den Marshalls, alle Mitarbeiterinnen und 
Mitarbeiter, dem Clubbeirat und den Vorstandskollegen für ihre Arbeit. 
 
Finanzielles Ergebnis 2016 
Ausführliche Information wurden mit dem Geschäftsbericht verteilt. Karl-
Heinz Schrock erläuterte nochmals die wesentlichen Eckpunkte. Das 
Gesamtergebnis weicht mit - 0,7 % nur minimal vom Budgetwert ab. Ein 
wesentlichen Faktor waren die höheren Investitionen von 16.815 €. Die 
Darlehen wurden um 68.201 € getilgt. Das Darlehen der Volksbank für den 
Kauf der Anlage - mit einem Bestand von 74.566 € - wird bis zum 
30.04.2018 vollständig getilgt sein. Fragen zum Geschäftsbericht 2016 gab 
es nicht. 
 
Jürgen Frie bestätigte für die Kassenprüfer die ordnungsgemäße 
Kassenführung. Es wurde der Mitgliederversammlung die Genehmigung des 
Jahresabschlusses und Entlastung des Vorstandes vorgeschlagen. 
 
Bericht des Clubbeirates 
Der Vorsitzende des Clubbeirates Hans-Joachim wies auf die Neuwahlen 
des Clubbeirates hin. Er informierte, dass 4 von 6 Mitgliedern nicht wieder 
kandidieren. Die bisherigen Clubbeiräte sind alle über 70 Jahre und es ist an 
der Zeit, hier eine Verjüngung zu beginnen. Hansi Munte bedankte sich bei 
den bisherigen Mitgliedern Annette Schröder, Hermann Dörheide, Dietrich 
Paul, Wolfgang Ohst und Rudolf Stobbe für ihre Mitarbeit und Unterstützung 
des Clubs in den letzten Jahren.  
 
Hansi Munte schaute auf 15 Jahre Mitgliedschaft im Clubbeirat zurück und 
hat mit allen langjährigen Präsidenten zusammengearbeitet. Jeder Präsident 
hatte seine Herausforderungen, wie den Aufbau der Anlage oder den Bau 
unseres „schmucken“ Clubhauses.  
 
Der aktuelle Vorstand um den Präsidenten Norbert Preine leistet 
hervorragende Arbeit. Die Zusammenarbeit ist intensiver und besser als 
jemals zuvor. Der Vorstand informiert umfassend und bindet den Clubbeirat 
in wesentliche Themen mit ein. Der Club ist heute gut aufgestellt, der 
Clubmanager, der Course Manager und die Mitarbeiter unterstützen den 
Vorstand in ihrer ehrenamtlichen Arbeit. 
 
Der Jahresabschluss 2016 und das Budget wurden am 14. Februar 2017 
gemeinsam mit dem Vorstand beraten und bestätigt. Der Clubbeirat 
empfiehlt der Mitgliederversammlung den vorgelegten Jahresabschluss 
sowie den Haushaltsplan 2017 zu bestätigen und zu genehmigen. 
 
Die Genehmigung des Jahresabschlusses erfolgte bei einer Enthaltung und 
die Entlastung des Vorstandes erfolgte einstimmig. 
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Wahlen 
Bei den turnusmäßigen Vorstandswahlen wurden  Rüdiger Weiß als  Vize-
präsident und Karl-Heinz Schrock als Vorstand Finanz in ihren Ämtern 
bestätigt. Als Nachfolger für die Kassenprüfung wurde Stefan Arste gewählt. 
 
Bei den Wahlen zum Clubbeirat gab es einen Wechsel, da langjährige 
Mitglieder nicht wieder kandidierten. In den Clubbeirat gewählt wurden: 
Hans-Joachim Munte, Dietrich Paul, Hubertus Adamczyk, Götz Straßburg, 
Claudia Kayser, Klaus Fuchs und Horst König. 
 
Norbert Preine bedankt sich für die Bereitschaft im Clubbeirat mitzuarbeiten.  
Der Vorstand freut sich auf eine weiterhin kooperative und konstruktive 
Zusammenarbeit.  
 
Haushaltsplan 2017 
Der Haushaltsplan wurde mit der Einladung vorab versendet. Karl-Heinz 
Schrock erläutert auch hier die wesentlichen Eckpunkte. Die Einnahmen 
decken die Ausgaben. Investitionen limitieren sich in 2017 auf die 
verfügbaren Mittel. Die zwei gestellten Fragen konnten fundiert beantwortet 
werden.  
 
Die Mitgliederversammlung genehmigt den Haushaltsplan 2017 mit 
deutlicher Mehrheit.  (68 ja, 0 nein, 4 Enthaltungen). 
 
Ehrungen 
Für die Mitgliedschaft von 20 Jahren ehrten Norbert Preine und Ulrich 
Schneider die anwesenden Mitglieder mit der Bronzenen Ehrennadel. 
Norbert Preine gratulierte Andrea Behne mit einem Blumenstrauß zu ihrem 
15-jährigen Dienstjubiläum als Mitarbeiterin unserer Geschäftsstelle. 
 
Verschiedenes 
Anträge der Mitglieder lagen nicht vor. Fragen von Mitgliedern wurden 
gestellt und beantwortet. 
 
Dagmar Stobbe ist über die Pflegewochen überrascht. Welchen Nutzen gibt 
es davon? Von 7 Monaten wird 7 Wochen lang ein Brimborium gemacht. 
 
Antwort: Die Pflegewochen gibt es seit dem letzten Jahr. Auf diversen 
Veranstaltungen und auf der Web-Seite hat der Vorstand dazu mehrfach 
dazu informiert. Die Pflegewochen sind notwendig, um insbesondere die 
Vitalität der Grüns nachhaltig zu verbessern. In der „Pflegewoche“ finden 
keine vorgabenwirksame Spiele statt, da das Lochen und Sanden in 
Abhängig von der Witterung erfolgt. Die Anlage ist aber generell bespielbar.  
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Horst König: Warum gibt es speziell im Werksurlaub keinen Spielbetrieb. Bei 
den Spielgruppen trifft dies auf keine Begeisterung. Bei den MiMäGo gibt es 
die Möglichkeit, zwischenzuspielen. 
 
Antwort: Auf diversen Veranstaltungen und auf der Web-Seite wurde auch 
dieser Sachverhalt mehrfach erläutert. Der Platz wird in der Saison an drei 
Tagen der Woche für die Spielgruppen exklusive reserviert, so dass ein 
freies Spielen für alle übrigen Mitglieder nicht möglich ist. Ein „zwischen 
spielen“ ist insbesondere bei den MiMäGo´s aufgrund der regelmäßig hohen 
Teilnehmerzahl und zusätzlichen Start der 9-Löcher-Runde schwierig. Das 
„zwischen spielen“ können erfahrene Golfer besser regeln als Anfänger oder 
Golfer, die nicht so häufig spielen.  
 
Um einen fairen Interessenausgleich zwischen den Spielgruppen und der 
Mehrheit der Mitglieder zu schaffen, schränken wir in den Ferienzeiten an 
einigen Tagen den exklusiven Spielbetrieb der Spielgruppen ein. Damit 
können speziell in den Ferienzeiten die Daheimgebliebenen die Anlage mit 
Familienmitgliedern oder Freunden besser nutzen. Die Mehrheit der 
Mitglieder möchte offensichtlich nicht an den Spielgruppen oder Turnieren 
teilnehmen. 
 
Hinweis: Manuela Preine: Es gibt seit dem letztem Jahr die Möglichkeit, in 
den spielgruppeneingeschränkten Ferienwoche jeweils am Mittwoch bei den 
„Golfgroups“ mitzuspielen. Diese sind für alle Clubmitglieder offen. Dieses 
Angebot wird von vielen Spielern der Spielgruppen auch genutzt, da 
vorgabenwirksam gespielt wird. 
 
Hinweis Norbert Preine: Ein Ziel der „Golfgroups“ ist es, dass die 
Spielgruppen mal gemeinsam spielen können. Dies wurde bisher im 
Wesentlichen von den DiDaGo und MiMäGo genutzt, die DoSenGo´s haben 
diese Möglichkeit hingegen eher selten angenommen. 
 
 
Die offizielle Saisoneröffnung ist für den 23. April 2017 geplant. Wir 
wünschen  allen Clubmitgliedern schöne Osterferien und eine gute 
Golfsaison 2017.  
 
 
Vorstand des Golfclub Wolfsburg   
 
Norbert Preine   Rüdiger Weiß          Ulrich Schneider 
 

Karl-Heinz Schrock   Michael Liebe 
 
 


